



*Boletín informativo N° 6, Instituto Profesional de Chillán, Sept.,
682 816. julio-agosto de 1983*

**DISCURSO DEL SEÑOR SERGIO
HERNANDEZ, CON MOTIVO DE LA
PRESENTACION Y LANZAMIENTO
A LA PUBLICIDAD DEL LIBRO
"ENIGMAS INFANTILES", DEL EX
ALUMNO EDMUNDO GUIÑEZ CALIZ**

Se me ha encomendado la misión de presentar, en esta oportunidad, el primer libro de mi estimado ex alumno y siempre amigo Edmundo Guiñez Cálix. Se trata de una creación de pequeños enigmas infantiles que nos satisface doblemente: primero, porque el poeta fue nuestro alumno, egresando de la carrera de Pedagogía en Castellano, impartida por este Instituto Profesional y, segundo, porque la imprenta de nuestra Corporación ha dado una muestra más de su eficiencia editorial. Docentes del departamento de Artes y Tecnologías ilustraron acertadamente la obra que hoy presentamos.

Las adivinanzas, como expresiones folclóricas de los pueblos, se confunden con los comienzos mismos de toda cultura. Sabido es que los antiguos probaban el ingenio o la sabiduría de los suyos planteándoles enigmas por resolver. Y en

algunos países no fueron considerados simples juegos, sino una prueba tan importante que nada menos que quitaba o salvaba la vida. André Jolles cuenta en su interesante ensayo, *Las formas simples*, que en remotos tiempos "en Hawái se lanzaba a un foso hirviendo a todos los que no solucionaban un enigma".

Por otro lado, constituyan, en ciertas ocasiones, una última tabla de salvación para los condenados a muerte, quienes solicitaban a los jueces les permitieran plantearles alguna adivinanza como último recurso. Los magistrados accedían, y, si ellos no eran capaces de acertar, los delincuentes recuperaban su libertad y su vida. De ahí que los investigadores hayan denominado a cierto grupo de adivinanzas: "enigma de cuello" o enigmas que liberan el cuello".

No vamos a recordar aquí las adivinanzas bíblicas ni las que aparecen vinculadas a la tragedia griega. Los países europeos se han preocupado de registrar y colecciónar la producción de estas muestras folclóricas de ese continente. Algo de esto también se ha intentado en América. Ahí están, por ejemplo, las Adivinanzas Rioplatenses, que publicara en Buenos Aires y en 1911, Lehmann Nitsche o la colección de 795, que en el mismo año diera a la imprenta en Chile el folclorólogo Eliodoro Flores, o las "444 Adivinanzas de la Tradi-



Discurso del señor Sergio Hernández, con motivo de la presentación y lanzamiento a la publicidad del libro

"Enigmas infantiles", del ex alumno Edmundo Guiñez Caliz.

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Discurso del señor Sergio Hernández, con motivo de la presentación y lanzamiento a la publicidad del libro "Enigmas infantiles", del ex alumno Edmundo Guiñez Caliz. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)